
３　分野別意見等一覧
（その他：計画策定）

№ 意見・質問内容 懇談会でのコメント（回答） 会場名 意見区分 備考

1
・今の段階で意見を欲しいと言われても、意見の出しよ
うがない。集落ごとの復興案等を具体的に示していただ
きたい。

・復興パターンについては、集落ごとに具体的なご意見
を頂く機会を設ける予定であるので、その際は是非参加
いただきたい。

重茂漁協 復興計画全般

2

重茂への人は、こじんまりしないと言いたいことを話せ
ないので、集落ごとにでも行政の担当の方に早く来てい
ただいて本音とお願いを聞いていただきたいと思ってい
る。

・集落ごとの懇談会はすぐにという訳にはいかないが、
ご要望がある地区にはお伺いし、具体的な要望をお聞き
したい。

重茂漁協 復興計画全般

3

・10月にきちんとしたものを出すとのことだが、その
後、地域ごとで説明をするとなると、各地域で要望すれ
ば対応してくれるという理解で良いのか、いつからはじ
めたら良いのか。

・今回、各地域での市長との意見交換を設けて、その意
見を基に復興基本計画策定に取り組んでいきたい。さら
に個別のアンケート調査を予定しており、その結果から
「戸建で再建する場合の住宅」、「共同住宅を希望して
いる人」のボリュームがどれくらいいるかを把握し、事
業の想定を進める。
・10月につくる復興計画については、3本柱を体系化し
たものでまとめていきたい。各地区に入っての説明は、
田老から宮古、津軽石と多くの地区があり、重茂だけで
もたくさんあるので、それぞれの地区での懇談を持ちた
いと考えている。今の段階ではいつから出来るか、具体
的にお示しできないが、10月までに検討を進めながら地
区に入っていきたい。

重茂漁協 復興計画全般

4

・今日の基本方針は、方針としてはわかるが、何の形も
ない。是非、形のあるものをつくって、もう１回懇談会
をやって欲しい。今回は懇談会ではなく、一方的な説明
会である。仕方がないとは思うけども、是非早いうちに
もう一回懇談会をやって欲しい。

・今日の懇談会については、これからアンケート調査な
どをしながら計画作り等を進めていくが、ある程度時間
がかかるので、まずこういった形でやらせていただいて
いる。プランができたらお示ししたいと考えている。

赤前小学校 復興計画全般

5
・市内に住んでいる人にはアンケートをどうやってとる
のか。仮設住宅の方は取りやすいかもしれないが、遠く
に行っている方などはどうするのか。

・アンケートについては、前の住所か　ら追跡すること
ができる。県外に出た方なども、追跡できるのでフォ
ローする。

赤前小学校 その他
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6
・10月までに基本方針を出すということだが、高所移転
の具体的な場所まで示していただけるのか。

・復興に関する全般的な計画を検討している。宮古市に
は地区が多いので10月までに具体的なプランを決めるの
は難しいが、何案か出してみなさんの意見を聞く形にな
る。

赤前小学校 復興計画全般

7

・被災者を対象にアンケートをするとしているが、川井
までやってくれとは言わないが、宮古市内全体で実施し
てほしい。宮古市民としての意見を、新里とか川井とか
にも聞いて欲しい。

・アンケートの対象としては、浸水した区域とその周辺
を含めた7千世帯を予定している。復興計画が具体的に
なったときに、市内の全地区は廻れないと思うが、宮古
市全体の復興計画としてご意見を聞く機会を設けたいと
思っている。

津軽石小学校 復興計画全般

8
・こういう場での意見は、どのように市民に知らされる
のか。広報に載せるなどするのか。

・今回の意見やアンケート結果については市のＨＰで掲
載するほか、周知の方法については検討したい。

津軽石小学校 その他

9

・地域の将来像をイメージする上で、小中、高校生など
次の世代を担う若い世代の発想も重要になると思うの
で、若い世代のアイデアを積極的に聞いて、いいアイデ
アは積極的に採用してもらいたいと思うが、そういう予
定はないか。

・若い人の意見についてだが、若い、お年寄りとかそう
いう考え方ではなく、年齢を超えた、市民みなさんの意
見をまとめて行きたい。なるだけ多くの人の意見を聞い
ていきたい。

津軽石小学校 復興計画全般

10

・今日の復興のための懇談会だが、なかなかアイデアも
出てこないと思う。というのは、大枠でもいいから、国
からの支援などの予算が見えないと、我々もアイデアが
浮かんでこない。今回の懇談会は、意見を全部出しても
らって、その中から良い意見を取り上げて、予算の裏づ
けをしていくというお考えだと思うが、我々としても、
実現可能かどうかと言うことを考えながら意見を述べな
ければいけないので、その点はお願いしたい。

津軽石小学校 復興計画全般
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11

・今日の懇談会でいろいろとご要望もでているようだ
が、まちづくりというものは、市長が「こうやりたい、
どうですかみなさん！」と打ち出していけば案外みなさ
んからもどんどん意見が出てくるのではないか。それを
最終的にまとめて、宮古市のまちづくりの計画を作るほ
うが早いと思う。最初から皆さんの意見を取りまとめよ
うとすると、いろいろと混雑するのではないかと思う。

津軽石小学校 復興計画全般

12

私も被災者で、生まれ育って何十年この地区で生活して
いる。確かに、被災地にまた住居を構えるのは勇気がい
るところではあるが、育ってきた土地から遠くへ離れ
て、新しい生活の場を設けるということは、愛着心から
言って難しいと思っている。その場合、浸水地域、町内
をそのまま復興した場合に、どういう場に生活の場を設
けていくか、そういうことを踏まえて今後のまちづくり
をしていただきたいと考えている。

津軽石小学校 すまいと暮らしの再建

13

・復興プランを作るにあたって、3年とか5年のプランで
はない。10年20年の話である。いまここ（懇談会会
場）にいる人たちは、今、宮古を支えている世代である
と思うが、10年後20年後の宮古を支える人たちの意見
もあえて聞くべきではないかと思っている。

・街というのは全年齢層で構成されている。子どもや若
い人も大事だし、お年寄りも大事なので、満遍なく意見
を聞いていきたい。

磯鶏小学校 復興計画全般

14
・計画をある程度完成するためには、何年くらいかかる
のか。どれを一番に市長さんは進めていきたいのか。

・これから具体的な案を決定して、期間や予算等が決
まってくる。他の市長さんが何年とはっきり言ったりし
ているが、財源もわからないうちに言えないではないか
と思っている。

磯鶏小学校 復興計画全般

15 ・ここでの意見は、すべて計画に入れ込まれるのか。
・全部入るとは限らない。最大限取り入れながら計画は
立てていく。

藤原小学校 復興計画全般
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16
・みんなが待っているのは、復興計画の具体的な骨組み
だと思うので、国、県、市の人たちに練ってもらって、
作ってもらいたいと思っている。

藤原小学校 復興計画全般

17

・内陸のほうに引っ越している人が結構いて、戻ってく
るかと聞くと、あっちの方が環境がいいから戻らないと
いう話しをよく聞く。このままでは宮古に誮もいなく
なってしまうのではないかと心配している。みんなが
帰ってくるようなまちづくりをお願いしたい。

・まったくおっしゃるとおりで、そのようにしたいと
思っているのでご協力お願いしたい。

藤原小学校 復興計画全般

18
・大学の先生も必要だが、地元に住んでいる皆さん、昭
和の津波を経験したような人の意見を聞きながらやるべ
きだと思う。

・国や県に実施してもらうのは、あくまでも調査部分
で、方向を決定するのは、我々、宮古市だ。

高浜小学校 その他

19
・明治の津波を想定しているという話しだが、何ｍの津
波を想定しているのか。

・堤防の高さは、8.5mを目安に造っている。それぞれ県
が行う海岸保全事業、高潮対策事業は、8.5mという高さ
での事業実施と伺っている。

高浜小学校 復興計画全般

20

・復興計画の策定に至る経緯は聞いたが、そのあとの地
区ごとの実施計画が、いつごろになってくるのか。その
行程表のようなもの、この時期には・・・というものを
示してほしい。市民ががんばれるような流れを示してほ
しい。

・個別の事業については、復興基本計画ができなくと
も、今できるものについては、予算を取りながら実施し
たい。

田老コミセン 復興計画全般

21

・市の対応について、避難所の対応などを見ると、縦割
りではないか。こういう計画についても、縦割りだと良
い計画ができないと思う。できるのであれば、我々の話
も横に通して、みんなで話し合って、連携をとりながら
やって欲しい。
・市だけでなく、いろんな団体と連携しながらやってい
ただきたい。

・市役所の内部はひとつにならなければならないと思う
ので、各部長に指示をしていきたい。

田老コミセン 復興計画全般
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22

・アンケートはどのようなものか、現在具体的に考えら
れているのか。結果は市民に公表するのか。どのように
活用するのか。結果に忠実に計画ができていくのか。今
こたえられる範囲でお願いしたい。

・アンケート調査については、被災された全世帯という
ことで、概ね7000世帯を対象にしている。まずはそれ
ぞれの状況を聞き、今後のお住まいのお考えについてお
伺いをしたい。このアンケート結果によって、必要とな
る宅地がどのくらいなのか把握するなど、アンケートに
より、それぞれの地域のパターン検討に反映したい。

田老コミセン 復興計画全般

23
・田老は摂待など違う地区もあるので、あっちでもこう
いう懇談会を開いてほしい。

・案ができた段階で、順次、集落単位で行いたい。 田老コミセン 復興計画全般

24
・資料の中で、まちづくりは住民の合意形成とあるが、
住民との意見交換の場合は十分な時間をとってもらっ
て、なるべく多くの地区でやっていただきたい。

グリーンピア 復興計画全般

25 ・外部検討組織の設置とあるが、どういう組織か。
・基本計画を策定していく際に、御提案をいただく組織
として、学識経験者や、市内各団体で推薦いただいた方
で組織する。

グリーンピア 復興計画全般

26
・住宅建築に対する国の支援が３年と期限がある。それ
を考えると非常に心配である。市の計画策定は、もっと
前倒ししてやってほしい。

・早くできるよう努力したい。ただ、住宅の再建支援に
ついては、3年という期間にこだわらないということに
なったので心配しないでいただきたい。

グリーンピア 復興計画全般

27

・県のまちづくりパターンということで３つ示されてい
るが、どれをやるにしても時間がかかる。田老地区は高
齢者が多いので、あまり時間がかかると良くない。県や
住民との調整も大事だと思うが、市長がリーダーシップ
を発揮して、方向性を決定するようなことをやっていた
だきたい。

・合意形成も非常に大切である。そうじゃないと町全体
がバラバラになってしまう。

グリーンピア 復興計画全般
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28

・市民意見の把握について、田老地区の場合、被災者と
いうのはどういう範囲なのか。全世帯が対象になるの
か。年齢制限を設けるのか。郵送方式で転送するのか、
手渡しなのか。県内外に被災者が出ているのがどうなる
か。

・浸水地域を範囲とし、約7,000世帯を対象に考えてい
る。また、対象は世帯主とし、郵送方式での配布、回収
となる。転居した方については、届けを出していれば追
跡可能なので問題はない。

グリーンピア 復興計画全般

29
・行政だけでつくったまち、大学の先生がつくったまち
ではなく、宮古市民が、10年20年かけて再興したまち
と誇れるようにやっていただきたい。

崎山小学校 復興計画全般

30

・市役所のそばで、建物に登って助かった人がいる。そ
れを抱っこちゃんみたいなモニュメントにして、何年後
かあとに見られるような形にしてほしい。
・原発の誘致をはじめとした新しいエネルギー開発の拠
点として発展させてはどうか。
・トロッコ列車を作って観光客が楽しめるようにしては
どうか。
・宮古市内の近くのラーメン屋さんから希望者を集め
て、旅行者に食べさせて、投票させ、優秀者はラーメン
横丁にラーメンを出すような企画をしてはどうか。

・参考にさせていただく。 崎山小学校 その他

31 ・２回目、３回目の懇談会はいつごろ開催の予定か。 ・10月前後に２回目をやる予定でいる。 崎山小学校 復興計画全般

32
・具体的じゃなくても、ある程度市の方針がないと、何
を言えばいいのかわからない。

・もう少し具体的な説明はないのかというご批判をいた
だいている。現在は、地区ごとのプランを内部で検討し
ていて、今回の懇談会でいただいた意見で、プランの精
度をあげ、それをもって再度地区に入りたい。

鍬ヶ崎小学校 復興計画全般
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33
・鍬ヶ崎の現状をみて、市長としては、３つのパターン
のどれに当てはまると考えているか。

・個人的には、基本的に住居は安全なところに建ててほ
しい。海の近くで働いている人たちは、仕事はそこでし
なければならないので、災害が起こった場合には、避難
路など防災についてしっかりやっていかなければならな
い。

鍬ヶ崎小学校 復興計画全般

34

・地域を離れた被災者の方が相当居られると思うが、人
が出て行かれたまま、復興が進んで人口が回復するとは
考えられない。市民税を緩和するとか、長期的に、出て
行かれた方を呼び戻すための方法なり、何か考えていた
だきたい。

・呼び戻すために、産業あるいは中小企業が一時休業し
ているようなところを復旧していきたい。いま、喫緊の
誯題として取り組ませていただいている。
・宮古を離れた方々に関しては、全国で被災地から他の
ところへ行った人を把握するようなシステムを持ってい
るので把握を進めていく。

総合体育館 復興計画全般

35

・復興会議のメンバーである、読売新聞の橋本五郎さん
の話しを聞いたが、この災害の被害は、東日本だけでは
なく、日本全体の問題。漁業など、この津波をきかっけ
に新しいものを造ってほしいという話しをうけ、感銘を
受けた。ぜひ、宮古市においても、みなさんの英知をあ
つめ、すばらしいモデルを作っていただきたい。そのイ
メージがあればお聞かせ願いたい。

・自分たちが自立するのが第一だと思っているので、新
たなものも加えつつ、産業をしっかりさせて、それから
教育、医療、福祉、介護に取り組みながらみなさんと考
えていきたい。

総合体育館 復興計画全般

36
・金融機関、水産業、商工業などのトップの方々はおい
でになっているのか。次回こういう懇談会をやるのであ
れば、そういう人たちの意見を聞くべきである。

宮古小学校 その他

37
・愛宕地区は宮古市の中心地で、どこに行くにも歩いて
いけて、非常に便利なまちだが、市長は愛宕地区につい
てどうお考えか。

・この愛宕という地区は非常に便利なところ。便利な町
をどうしたら安全に住めるようになるのかと、我々も考
えている。

愛宕小学校 復興計画全般
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38

・アンケートを取るということで、7000世帯以外の
15000世帯の意見もきいていただきたい。防災も大事だ
が、将来のまちづくりも考えれば、全世帯、なるべく多
くの意見を聞いてほしい。

宮古市役所 復興計画全般

39
・復興に関する委員会に１人ずつ、一般市民を入れてほ
しい。

宮古市役所 復興計画全般
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